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拍卖行正将画廊逼入“绝境”吗？
!"#$ ———佳士得苏富比调升佣金的真实意图

! ! ! !去年，我在卢森堡市区看到一组
三件的抽象雕塑，通体黑色，在米黄
色的楼房前一字排开，显得十分醒
目。看到这组雕塑我便觉得似曾相
识，原来这就是法国著名雕塑家菲利
普·伊其理的代表作品《风向车》。在
上海静安雕塑公园旁的北京路、石门
路街头也可看到这组雕塑，两者在造

型上完全一样，只是放置的布局稍有
变化，而最大的不同则是上海的这组
雕塑要大得多，高达 !"米，由此得了
个《巨型风向车》的名称。

这组雕塑以剪纸的平面造型经
串连组合成为圆雕塑作品，抽象的形
态中带有多种象征性和喻意性，显得
单纯却又意蕴丰富。除了作三角支撑
的底部之外，其余部分在风力的作用
下都能作自身的转动，使得雕塑的形
态在每一刻都发生着变化，所以它们

并不是一个风向标，而是典型的活动
雕塑，因为它的展示融进了时间的因
素，所以具有“四度空间”的欣赏特
征。不锈钢板在被喷涂成黑色之后，
失去了金属原有的特性而变得轻盈
飘逸起来；抽象图形在运转过程中由
于光线的照射和角度的变换，其表面
的黑色时而显得深沉，时而泛起银
光；而圆孔中的圆环也会灵活地转
动，活像眨动着的大眼睛。

朱国荣

形态抽象 意蕴丰富
———雕塑公园伊其理作品《巨型风向车》欣赏

! ! ! !我曾说!画廊业者过去的

成功经验已不足取了"这如同

股市全面利好之时!连摆摊买

菜阿婆透露的消息都是准的"

因为所有股票都在涨"当中国

艺术品从极低价位跃起 #补

涨$期间!谁买进艺术品都能

赚!只要别买到假的%而如今!

考验画廊业者的时候到了"

如同电子商务兴起给实体

店带来的冲击一样! 拍卖行这

个当今艺术品市场的巨无霸!

利用其长期积累的客户资源&

资金&社会关系和经验!开始插

足画廊和经纪人业务! 这对本

来生意就难做的传统画商和经

纪人而言!真是雪上加霜"

市场是服从经济法则的"

当某种商业模式能够赢利! 能够战胜

竞争对手!赢得生存和发展机会!它自

然会被选择"拍卖行的'私洽业务$!只

要法规许可! 是不会因为谁瞎嚷嚷而

放弃的"画廊业要清醒地看到这个"如

何杀出一条血路来! 真到了要充分开

动脑筋的时候了"

天无绝人之路" 搞明白艺术本质

和市场规律! 认清当下人文和市场环

境!是每个画廊业者的第一门必修课"

接下来!就看各位的智慧和造化了"

拍卖行这个艺术品市场航空母

舰! 现在神气得很! 有点像霸权主义

者"你也别太得意"'私洽$确实是一宗

好买卖!但也是双刃剑"你认为你有钱

有人有影响! 何不自己下海给艺术家

操盘呢(然而不要忘了!人们相信你拍

卖行!因为你是个公开&公平的中介%

如果你拍的艺术家是你自己代理的!

你拍出来的行情谁信啊(过去由画廊&

经纪人和投机商与拍卖行合作炒作的

艺术家行情都破灭了!你单干独吃!能

干得更好(更有人信(过去别人指责拍

卖炒作!你可以把责任推给客户!以后

你推给谁( 弄不好! 画廊的角色没扮

好! 反而败坏了自己拍卖主业的整体

声誉%

凡事要有度%既要相信自己聪明!

也要充分估计别人的聪明% 尤其拍卖

行!你的客户非富即贵!不会比你笨%

就算一时糊涂!很快也会明白%在炒作

当代艺术和基金爆炒天价艺术品的过

程中!艺术品市场已元气大伤%它伤就

伤在将自己的经营模式建立在把别

人&把法规都当傻子的基础上)

无论拍卖业还是画廊业诸公!如

果想继续玩! 真要好好玩% 要真诚待

人!待艺术!待社会%待人好!就是待自

己好% 林明杰
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! ! ! !有些画和有些人一
样，是属于“慢热”型的。当
代水墨艺术家何曦以前的
作品并不“弹眼落睛”，但
那些鱼在天上飞、鸟在地
下行的奇异场景，那些天
马行空的想象，还有一些
深沉的寂寞的气息，带着
几分粗犷，给我留下了较
深的印象。直到有一天，突
然被他的一些浑身捆满绳
索的树木形象一下加深了
感觉。这些来自深山老林
的树木，在禁锢与沉默中
坚守，生命挣脱了束缚，在
静谧的笔墨形式中充满一
种内在的张力。何曦在物象安排上
的匪夷所思总是令人惊奇，出人意
料的图像结构更表达了他在观念传
达上的良苦用心。
何曦画鸟，或在地下，或在笼

中，脚系锁链，缩头缩脑，在灯光的
笼罩中独居斗室，喑哑无伴；他画
鱼，或寂寂直上云霄，或幽幽深埋地
下，或囚于网状深海；他画花草，或
扎根于钢筋水泥中，或蜷曲于屏风
之后，直让人想到《病梅馆记》的意
象。他的画面无不在传达一种现代
社会普遍存在的生存压抑，借花鸟
来表达自我对现实的人文关怀。他
以缤纷的意象和雅致的细节刻画，
用哲理性的形象来隐喻现实和人性
的感知。这种蕴含在强烈形式中的
出乎意料的弦外之音与象外之象，
使得其作品具有了一种耐人寻味的
个性，留给人们很多的想象与思考。
!"月 #日至 $月 %&日! 何曦个展
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物馆举办! 共展出他 '个水墨系列
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推荐人：张桂铭

! ! ! !《广州日报》日前报道，有市民在
市场上买到两幅相似的画，由此引发
了绘画抄袭与临摹的边界界定问题。
关于“抄袭”，艺术界有两种截然不同
的观点，一种认为艺术必然需要原
创，同行之间的互相“复制”，或者从
外面直接“拿来”，都令艺术品市场鱼
龙混杂；另一种则认为艺术必有传
承，尤其是中国书画更有摹古的传
统，不能以抄袭概之。

策展人吴杨波：中国美术史上，

确实存在着一种绘画的传统———后
人以能更好地模仿前人作品为荣，即
使在仿作上加上自己的名字，其艺术
价值和市场价值也往往能获得认可。

广东省博物馆研究员朱万章：广
东省美术馆藏有两件作品，一件是清
代画家华喦的《杨贵妃肖像图》，另一
件是上世纪画家黄君璧的《杨贵妃肖
像图》。两件作品相似度达到 ##$，可
以判断黄君璧原封不动地将华喦的
作品临摹了一遍。从某个角度看来，

黄君璧或许是在向大师致敬，这件作
品的意义在于展现了他临摹古画的
精湛的艺术功底。

华辰拍卖总经理甘学军：印刷不
发达的时代，中国画以临摹的方式来
作为传承、延续的方法。所以，在国际
上极为严重的抄袭，因为中国的这种
历史传统而“淡化”。但现代创作不遵
行国际通行原则一定会吃亏。抄袭的
界定是个难题，应该对此立法。

本报记者 乐梦融

56!7 抄袭还是临摹" 界定是个难题

! ! ! !本报讯 %月 !日至 !&日，著名
画家董之一的钟馗画展在市作家协
会“海上艺术会馆”（巨鹿路 '(!号）
举办。此展是文新报业集团董之一钟
馗文化工作室成立以来的首次钟馗
画展，展出近 %&幅画作。

董之一系我国著名画家董天野
之子，大学艺术系毕业的他师从著名

画家华三川，专攻钟馗画，曾任新民
晚报美术部主任，现为上海海派书画
院院长、中华钟馗画院院长、海上书
画名家后裔联谊会会长。

董之一在传统钟馗画研究和创
作的艺海中泛舟数十载，脱颖而出，

自成一格，其钟馗画显现了其父人物
画的工笔细腻，融入了他极力追求人
文情趣的艺术灵趣，带入了雅俗共赏
的传统民俗民风，同时又充满时代生
活气息，让旧题材焕发生气，让钟馗
画再添新彩。 （闻逸）

#董之一钟馗画展$揭幕
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主编：林明杰

! ! ! !两大国际艺术品拍卖机构佳士得
和苏富比最近相继宣布调升买家佣
金。有专家认为，这个信息显示了国际
艺术品拍卖行业务模式的潜在转型可
能，并从而可能带来艺术行业业态的
转变。

提升佣金 赶羊入圈
这两家拍卖行佣金计算采取分段

递减累加的计算方法。苏富比从 %月
!)日起，落槌价在 !&万美元以内*佳
士得为 +,) 万美元 -，买方佣金为
").；落槌价从 !&万美元到 "&&万美
元 *佳士得为 +,)万/!)&万美元-，买
方佣金为 "&.；落槌价在 "&&万美元
以上的*佳士得为 !)& 万美元-，买家
佣金为 !".。
上海文化艺术品研究院执行院长

孔达达分析道，经过计算，本次佣金调

整影响较大的是 ',' 万美元至 !! 万
美元区间的艺术品，佣金增幅在 ).

至 +.之间；而影响最大的其实是 !"&

万美元至 0"&万美元区间的艺术品，
佣金增长都超过 +.，最高增长幅度
达 !),+.。如果佣金调整的目的是增
加收入，可以从此判断出佳士得预期
的主要盈利区间是 !"&万美元至 0"&

万美元 *即 +0(万至 "1'!+万元人民
币-的中高价位艺术品。
这堆数字，圈外人看着可能觉得

乏味，而业内人士则可能心惊肉跳。一
些靠拍卖行买低卖高而盈利的画廊、
古董商或行家对此次佣金调整反应剧
烈。
孔达达进一步解释道，本次佣金

调整更多针对中高价位艺术品的原因
也有可能是希望将这部分业务逐渐向
私洽业务转移。

私洽兴起 画廊心惊
所谓“私洽”，即预示了拍卖行在

承担公开拍卖中介的角色同时，还将
扮演艺术品市场的“画商”“古董商”
“经纪人”等角色。

近年来传统拍卖业务占佳士得的
总销售额比重逐年降低，"&!"年上半
年私洽业务已经占据佳士得总销售额
的 !(.，比 "&!!年同期增长 )%.。通
过多年积累，拍卖公司掌握了大量的
高端客户以及机构客户，与其继续花
费大量的公关、广告、宣传费用炒作市
场，还不如有针对性地邀请重要客户
参与私下交易。另一方面，私下交易也
可以避免因拍品过度曝光而带来的负
面作用。一些艺术基金也更倾向于不
公开艺术品购买价格。
“私洽”风潮也刮到了国内的拍卖

行。从嘉德、保利、匡时到上海的朵云
轩、崇源拍卖行等，纷纷以开办画廊、
艺术中心、美术馆、艺术会所、艺术巡
展等诸多形式，活跃地涉足于超出传
统拍卖业务的领域，毫不客气地“侵
犯”着传统画廊和经纪人的领地。

利弊得失 众说纷纭
这些年来，拍卖行已经让本来就

势单力薄的中国画廊业边缘化了，如今
这样是否会令画廊业进一步陷入困境？
上海龙门雅集（画廊）董事长李亚俐

曾是国际著名拍卖机构的资深业者，她
认为，拍卖行直接和艺术家联系非但直
接掠夺画廊苦心经营多年的市场价格基
础，也不利于年轻艺术家的长远发展。
油画家李磊认为，艺术家直接进入

拍卖场是有益尝试。国内优秀的画廊数
量极其有限，而且越是好的画廊，在选

择艺术家方面就越苛刻。艺术家必然会
去寻找另外一种进入市场的路径。
某拍卖公司老总季涛认为，目前

多数画廊根本不知道如何包装推广艺
术家。而相较于画廊，拍卖行的优势却
非常明显。它资金雄厚，掌握较多的话
语权，更懂市场，比画廊更加知道如何
运作一个画家。但就本质而言，拍卖行
是无法取代画廊的。拍卖行对作品有
一定的市场判断，但更侧重于市场偏
好度和短期成交获益。而画廊则更加
擅长于对艺术家绘画水准和未来市场
的判断，擅长于对画家的全面分析、学
术研究、宣传推广、展览参赛和销售渠
道，并可以根据艺术市场不断地给画
家以指导和建议。当越来越有品位的
藏家开始需要一些更有独创性、有深
度的艺术作品时，画廊的重要性会渐
渐凸显。 本报记者 林明杰


